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30 миллионов рублей было похищено при строи-
тельстве пограничного перехода в районе по-
сёлка Краскино.

Цифра  недели

В номере

...многие нефтедобывающие компании за-
регистрированы в оффшорах, где и получа-
ют баснословные прибыли, торгуя добытой 
в России нефтью. 
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...закрытие ОАО «Приморский ГОК» приведёт 
к потере сотен миллионов рублей налогов, 
безвозвратной потере уникального произ-
водства и вымиранию посёлка Восток с пя-
титысячным населением.
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...авторами и идеологами новой системы гума-
нитарного образования избран изощренный 
метод уничтожения не просто принципов на-
ционального образования, но удушения само-
го русского духа нашей культуры.
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Кто остановит  
рост цены на топливо? 1, 2

Разве такой мэр  
нужен Владивостоку? 3

В России я уже не жилец... 5
Кто возместит ущерб стране? 7

Они сражались за Родину

Акция протеста

Да здравствует 95-я годовщина создания 
РККА — Советской Армии и Военно-Морско-
го Флота!

Слава героям Сталинграда!

Отстояли Сталинград — отстоим Россию!

Воины России! Храните славные боевые 
традиции отцов и дедов!

Советские офицеры! Все силы на патрио-
тическое воспитание молодежи!

Вечная память и слава героям, пав-
шим в борьбе за освобождение мира от 
фашизма!

Нет преступным планам НАТО!

Российской армии и флоту — да!

Кто не кормит свою армию — будет кор-
мить чужую!

Русской армии — отечественное оружие!

Армия, будь с народом! Вместе победим!

Э к о н о м и я  н а  о б о р о н е 
страны — преступление!

Очистим Армию от смердящей 
«сердюковщины»!

Украденные миллиарды — преступление 
против России!

Солдат в ответе за мир на земле, за то, что-
бы дети и цветы цвели!

За социальную справедливость! За достой-
ную жизнь!

В л а с т ь  —  н а р о д у ! 
Собственность — трудящимся!

Выход из кризиса — социализм!

Да здравствует XX годовщина воссозда-
ния КПРФ!

XV Съезду КПРФ — поддержку трудового 
народа!

Программу КПРФ — в жизнь!

Возрождение социализма — спасение 
России!

Нет капитализму и его приспешникам!

Детям войны — особую заботу и внимание!

Восстановим промышленность и сель-
ское хозяйство — возродим рабочий класс 
и крестьянство!

КПРФ против разрухи в стране!

Полицейскому государству — нет! Народ-
ной власти — да!

России новый курс и новое правительство 
патриотов!

В прошедшую суббо-
ту, 2 февраля, на 

Корабельной набереж-
ной Владивостока со-
стоялся митинг против 
роста цен на бензин. 
В нём, наряду с автомо-
билистами из Владиво-
стока, приняли участие 
автолюбители из Уссу-
рийска, Артёма и Даль-
негорска. Протестую-
щие выражали возму-
щение завышенными 
ценами на топливо и не-
желанием власти ме-
нять ситуацию. К со-
жалению, протестую-
щих оказалось мень-
ше, чем рассчитывали 
организаторы.

Как пояснил один из орга-
низаторов митинга первый 
секретарь комитета Влади-
востокского местного отде-
ления ЛКСМ Максим Шин-
каренко, «... у нас больше 
«кухонных» и «диванных» ре-
волюционеров, приходится 
только удивляться: люди воз-
мущаются «втихаря». Они го-
ворят, что от митингов тол-
ку никакого. Многие призна-

ются, что выйдут только на 
баррикады. А я думаю, что 
если ты не можешь выйти 
в тёплую погоду на митинг, 
то уж на баррикады не при-
дёшь точно. Удивляет, что 
чаще приходят пенсионеры, 
а тем, кто только на словах 
против режима, лень».

Между тем, прибывшие 
на митинг люди, уверены, 
что цены на топливо должны 
быть, как минимум, заморо-
жены. В идеале, стоимость 
горючего должна быть сни-
жена, говорили они. Проте-
стующие отмечали, что себе-
стоимость литра нефти при 
производстве не превышает 
16 рублей, остальная состав-
ляющая цены на бензин — 
высокие налоги и «аппети-
ты нефтяных компаний»

«Литр самого дорогого 
бензина не должен обхо-

диться автолюбителям боль-
ше 20 рублей, — отметила 
митингующая из Уссурийска 
Ксения Степнова. — Рос-
сия продаёт за рубеж свой 
бензин, а в итоге, в Соеди-
нённых Штатах литр стоит 
дешевле».

По словам протестую-
щих, цену на топливо мо-
жет изменить только фе-
деральный центр, тем бо-
лее что около 40 процен-
тов нефти в России добыва-
ется государственной ком-
панией «Роснефть». Они за-
являют, что ничего не из-
менится, пока внутри стра-
ны цены на нефтепродукты 
привязаны к мировым. Если 
же крупнейший продавец 
снизит цены, то сделают это 
и конкуренты.

70 лет назад 17 июля 1942 года, началась Сталин-
градская битва — одно из решающих сраже-

ний Великой Отечественной войны. Она закончится 
2 февраля 43-го с капитуляцией северной окружён-
ной и к тому времени уже расчленённой группиров-
ки немцев.

Давайте представим масштаб Сталинградской битвы. 6,5 
месяцев продолжались бои. За это время наши войска пере-
жили разгром, отступление к Волге, тяжелейшую оборону раз-
рушенного города и победоносное наступление, закончивше-
еся полным окружением и разгромом сильной немецкой груп-
пировки. В Сталинградской битве в разное время участвова-
ли войска Сталинградского, Юго-Западного, Донского, лево-
го крыла Воронежского фронтов, Волжская военная флоти-
лия и Сталинградский корпусной район ПВО. Суммарные по-
тери обеих сторон в этом сражении превышают два миллио-
на человек.

Великая цена 
победы на Волге
Исполнилось 70 лет 
Сталинградской битве

Кто остановит рост 
цены на топливо?

Окончание на стр. 2

Призывы ЦК КПРФ и лозунги к 95-й 
годовщине создания Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии и Военно-Морского Флота!

Окончание на стр. 4
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Пьяные подростки сожгли 
собутыльника на костре

Поздно вечером 3 февраля, в посёлке 
Заводской Артемовского городского окру-
га возле труб теплотрассы на пепелище ко-
стра был обнаружен труп мужчины со сле-
дами побоев и ожогами. Сотрудники уголов-
ного розыска задержали несовершеннолет-
него жителя села Черниговка. 16-летний па-
рень давно состоит на учете в полиции, уже 
неоднократно судим за кражи и грабеж.

Молодой человек признался, что в тот ве-
чер он, его знакомый и потерпевший распи-
вали вместе спиртосодержащую жидкость 
«Пушистик» и «Джин-тоник». В ходе возник-
шей ссоры они избили мужчину, и бросили 
его тело в костер. Сейчас второй участник 
преступления, ранее не привлекавшийся 
к закону, объявлен в розыск. Расследова-
ние дела продолжается.

Пациент задушил соседа по 
палате, а потом умер сам

Пациент больницы в Приморье убил сосе-
да по палате предположительно из-за того, 
что тот мешал ему спать. Трагедия произо-
шла в Черниговском районе в субботу 2 
февраля, сообщил информированный ис-
точник в УМВД по Приморскому краю.

Оба мужчины поступили в хирургическое 
отделение местной больницы — один с трав-
мой пальцев кистей, а другой с сотрясением 
мозга — и получали соответствующее лече-
ние в одной палате. По предварительным дан-
ным, оба они в прошлом имели опыт употре-
бления наркотиков, а у задушенного пациента 
в момент нахождения в больнице была ломка.

Видимо, требующий наркотиков мужчи-
на, сильно мешал соседу по палате, потому 
что последний подсел рядом и задушил его, 
положив на лицо рубашку и придавив рукой.

Когда произошедшее открылось, опера-
тивно были вызваны сотрудники правоохра-
нительных органов. Мужчину, убившего со-
седа, доставили в изолятор временного со-
держания местного отделения полиции. Поз-
же ему стало плохо, из-за повышенного дав-
ления ему вызывали скорую, пациент скон-
чался по пути в больницу.

В настоящее время проводится провер-
ка, направленная на установление всех 
фактов произошедшего, по результатам 
которой будет принято процессуальное 
решение.

Январский улов составил 17 
килограммов наркотиков

Более 100 преступлений в сфере неза-
конного оборота наркотических средств, 
выявлено сотрудниками приморского 
управления наркоконтроля за первый ме-
сяц 2013 года, из них более 60 процентов 
связаны со сбытом наркотиков, возбужде-
но 113 уголовных дел. 

Героин в крупном и особо крупном раз-
мере в январе изымался в городах Владиво-
сток, Уссурийск, Артем. Во Владивостоке так-
же изымались синтетические наркотические 
средства в крупном размере. В суд направле-
ны уголовные дела по пяти фактам содержа-
ния наркопритонов. В целом за январь 2013 
года органами наркоконтроля Приморского 
края изъято более 17 килограммов наркоти-
ческих средств, проведено 13 значительных 
изъятий по классификации ООН.

Рыба оказалась 
второй свежести

В одном из рыбоперерабатывающих це-
хов Владивостока по выпуску копченой и вя-
леной рыбы обнаружено свыше 17 тонн сы-
рья для выпуска готовой продукции, не отве-
чающего требованиям безопасности и каче-
ства. В настоящее время продукт исключен 
из оборота, материалы проверки находятся 
в прокуратуре города, где решается вопрос 
о возбуждении дела об административном 
правонарушении, сообщили в пресс-службе 
управления Россельхознадзора по Примор-
скому краю и Сахалинской области. 

По материалам информагентств.

Куда идёшь, 
Приморье?

«Сегодня государство уверяет, что оно не 
может регулировать цены на топливо. А мы 
в это время слышим «плач Ярославны» от 
приморских отделений компаний «Альянс» 
и «Роснефть», которые заявляют, что рабо-
тают себе в убыток, — отметил во время вы-
ступления депутат Заксобрания Приморья от 
КПРФ Артём Самсонов. — Но когда я пред-
ложил им заняться чем-нибудь более выгод-
ным, например выращиванием картошки, 
отказались. Они сказали, что несут социаль-
ную нагрузку, торгуя бензином, чтобы граж-
данам было хорошо».

По словам Самсонова, многие нефтедо-
бывающие компании зарегистрированы 
в оффшорах, где и получают баснословные 
прибыли, торгуя добытой в России нефтью. 
К тому же, весь добывающий бизнес отдан 
в руки близким к руководителям страны лю-
дям, поэтому на это никто не обращает осо-
бого внимания . По словам депутата, КПРФ 
не раз предлагала в Госдуме передать всю 
нефтяную отрасль под контроль государства, 
но каждый раз инициатива фракции партии 
отклонялась.

Участники митинга приняли резолюцию, 
в которой потребовали от правительства 
снижения цены на топливо и налогового бре-
мени. Копию принятого документа будет на-
правлена федеральным и местным властям.

Между тем организаторы митинга — Пра-
вовой клуб автолюбителей, Товарищество 

инициативных граж-
дан России (ТИГР) 
и Ленинский Коммуни-
стический Союз Моло-
дёжи (ЛКСМ) — рас-
считывали, что жите-
ли Владивостока, как 
наиболее автомобиль-
ного города страны 
(согласно одному из 
последних исследова-

ний, Владивосток стал российским лидером 
по количеству автомобилей на тысячу жите-
лей (558). На втором месте — Красноярск, 
на третьем — Сургут. Москва — на седьмом 
месте с показателем 338 автомашин на ты-
сячу жителей), активно откликнутся на прове-
дение акции. И просчитались: буквально еди-
ницы людей знали о предстоящем митинге. 
По крайней мере, в блогосфере многие вы-
ражали недоумение по поводу того, что ор-
ганизаторы акции не соизволили дать ей ши-
рокую рекламу. В результате, многие желаю-
щие остались за бортом митинга. Очевидно, 
надо согласиться с этим замечанием — рост 
цен на топливо касается буквально каждого 
жителя Владивостока и Приморья и заблаго-
временно предупредить автомобилистов о го-
товящейся акции не представляет особого 
труда. Тем более, современные информаци-
онные технологии представляют для этого 
широкое поле действий. Что ж, главное — 
сделать правильные выводы. 

Нам же остаётся добавить, что литр 92-
го бензина в среднем во Владивостоке сей-
час стоит 31 рубль 50 копеек, 95-й — 33,70. 
Рост цены топлива продолжается.

Соб.инф.
Фото: Прима-медиа.

Во Владивостоке прошёл семинар 
первых секретарей комитетов кра-

евого отделения КПРФ, руководителей 
выборных городских и районных шта-
бов, членов территориальных избира-
тельных комиссий от ПКО КПРФ и кан-
дидатов на выборные должности глав 
городов и районов края. 

Открыл семинар секретарь краевого комите-
та партии Г.П.Куликов, который познакомил слу-
шателей с актуальными проблемами политучё-
бы, идеологической и агитационной работы на 
современном этапе. Темами почти часового вы-
ступления первого секретаря крайкома КПРФ 
В.В.Гришукова стали политическая и социально-
экономическая ситуация в стране и крае, а так-
же задачи коммунистов Приморья на 2013 год.

Об организации работы с общественной ор-
ганизацией «Дети войны» и строительстве жи-
лья эконом-класса посредством молодёжных 
жилищно-строительных кооперативов расска-

зал И.И.Буленок. А второй секретарь краевого 
комитета КПРФ П.Г.Ашихмин подробно разъяс-
нил присутствующим, какие нововведения были 
внесены за последнее время в законодатель-
ство РФ по формированию участковых избира-
тельных комиссий, и обратил внимание участни-
ков семинара на необходимость самым серьёз-
ным образом отнестись к подготовке и прове-
дению выборов в Приморском крае, которые 
пройдут в начале сентября.

После перерыва на семинаре выступили 
заместитель председателя краевого отделе-
ния Всероссийского женского союза «Надеж-

да России» Л.П.Ткаченко, председатель Со-
вета Приморского регионального отделения 
общественной организации «Союз Советских 
офицеров» Б.И.Строкач, заместитель пред-
седателя краевого отделения Всероссийско-
го созидательного движения «Русский Лад» 
А.А.Чурзина. Братья А.В. и А.А.Самсоновы 
поделились опытом работы по подбору чле-
нов избирательных комиссий и организации 
контроля на выборах. 

В заключение работы семинара слушатели 
обменялись мнениями по темам выступлений.

Соб. инф.

Акция протеста

Выборы — под контроль

Кто остановит рост 
цены на топливо?
Окончание. Начало на стр. 1

Учатся первые секретари 
местных отделений КПРФ 
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...А как проголосует «Единая Россия»?

Слова и дела...

4 февраля 2013 года руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зю-

ганов, первый заместитель Председа-
теля Государственной Думы И.И. Мель-
ников, первый заместитель руково-
дителя фракции КПРФ С.Н. Решуль-
ский, депутаты-коммунисты А.Д. Кули-
ков, С.П. Обухов, В.Ф. Рашкин внес-
ли на рассмотрение Госдумы в каче-
стве законодательной инициативы про-
ект ФЗ «О внесении изменений и допол-
нений в Федеральный закон «О рати-
фикации Конвенции Организации Объ-
единённых Наций против коррупции». 
Это было сделано в рамках народ-
ной инициативы в поддержку данного 
законопроекта.

Пояснительная записка к проекту федераль-
ного закона «О внесении изменений и дополне-
ний в Федеральный закон «О ратификации Кон-
венции Организации Объединённых Наций про-
тив коррупции»

8 марта 2006 года Российская Федерация 
ратифицировала большинство положений Кон-
венции ООН 2003 года против коррупции. В на-
стоящее время практически все они либо наш-
ли отражение в российском уголовном законо-
дательстве, либо могут быть криминализирова-
ны без нарушения структуры и принципов рос-
сийского уголовного законодательства. Исклю-
чение составляет норма, предусмотренная ста-
тьёй 20 Конвенции ООН против коррупции «не-
законное обогащение», трактуемое как значи-
тельное увеличение активов публичного долж-
ностного лица, превышающее его законные до-
ходы, которые это должностное лицо не может 
разумным образом обосновать. Отказ от рати-
фикации статьи 20 Конвенции ООН объяснял-
ся опасением, что имплементация данной нор-
мы в российское законодательство нарушит за-
креплённый в статье 49 Конституции РФ прин-
цип Презумпции невиновности. Однако эти до-
воды являются надуманными и несостоятель-

ными. Подтверждением этому является неод-
нократно высказанная позиция Конституцион-
ного Суда РФ.

В частности, в Определении от 15 ноября 
2001 г. № 277-0 Конституционный Суд РФ ука-
зал, что согласно статье 37 (часть 1) Консти-
туции РФ каждый имеет право свободно рас-
поряжаться своими способностями к труду, вы-
бирать род деятельности и профессию. В то же 
время это право не предполагает обязанно-
сти государства обеспечить занятие гражда-
нином конкретной должности и не исключа-
ет возможности закрепление в законе спе-
циальных требований к лицам, осуществляю-
щим определённые виды деятельности в орга-
нах государственной власти или органах мест-
ного самоуправления.

При этом, запреты и ограничения, обуслов-
ленные специфическим статусом, которое при-
обретает в таком случае лицо, не могут рас-
сматриваться как неправомерные ограниче-
ния конституционных прав этого лица.

В Определении от 30 сентября 2004 г. 
№ 299-0 Конституционный Суд РФ дополнитель-
но указал, что гражданин, пожелавший реали-
зовать конституционное право, предусмотрен-
ное статьёй 37 (часть 1) Конституции РФ при 
осуществлении деятельности в органах государ-

ственной власти и местного самоуправления 
добровольно принимает условия, ограничения 
и преимущества, с которыми связан приобрета-
емый им публично-правовой статус должностно-
го лица и выполняет соответствующие требова-
ния согласно установленной законом процедуре 
и не влечет ограничения или нарушения консти-
туционных прав этого гражданина.

Таким образом, никакие положения Кон-
ституции РФ и основополагающие принципы 
внутреннего законодательства РФ не препят-
ствуют распространению юрисдикции РФ в от-
ношении деяний, признанными преступными 
согласно статьи 20 Конвенции ООН против 
коррупции.

Необходимость ратификации статей 26, 
34, 35, 36 Конвенции ООН против коррупции 
не нуждается в отдельном обосновании. При-
знание положений указанных статей вытека-
ет из общей концепции видения мирового со-
общества комплекса мер, без которых борьба 
с коррупцией затруднительна или практически 
невозможна.

Ответственность юридических лиц за уча-
стие в коррупционных преступлениях (ст.26), а 
также создание механизма, компенсирующе-
го последствия ущерба, наступившего от кор-
рупционных действий (ст.ст. 34, 35) закономер-

ным образом исходит из концепции Конвенции 
ООН против коррупции и подтверждена миро-
вой практикой противодействия коррупции.

Что касается ст.36, предполагающей соз-
дание специализированных органов по борь-
бе с коррупцией, то, как показывает практика 
стран, успешно борющихся с коррупцией, соз-
дание таких структур является оправданным 
и эффективным. Для этого нет нужды радикаль-
но перестраивать правоохранительную систе-
му, а лишь произвести перегруппировку имею-
щихся сил и средств, сосредоточив их на глав-
ном направлении.

Эта мера назрела и полностью отвечает тре-
бованиям времени. Принятие данного закона 
значительно повысит эффективность деятель-
ности по противодействию коррупции и укре-
пит доверие и авторитет России на междуна-
родной арене.

***
На 17.00 5 февраля собрано уже 84654 под-

писей через Интернет в поддержку антикорруп-
ционной инициативы фракции КПРФ. В числе 
подписавшихся на этот же период - 1489 жите-
лей Приморского края. Напомним, что для обя-
зательного рассмотрения гражданских иници-
атив Президентом, в Госдуме и Совете Феде-
рации необходимо более 100 тысяч голосов, 
собранных в сети Интернет. Сбор подписей 
продолжается.

Получить разъяснения и подписаться можно 
по следующей ссылке:

http://www.opentown.org/news/3545/
Автоматизированная система позволяет 

в режиме реального времени вести мониторинг 
активности граждан в различных регионах Рос-
сийской Федерации.

Откликнулись на обращение студентов и под-
держали антикоррупционные законодательные 
инициативы КПРФ представители всех 83 реги-
онов Российской Федерации.

Пресс-служба фракции КПРФ в Госдуме.

Не далее, как в прошедший поне-
дельник официальный сайт адми-

нистрации Владивостока с помпой объ-
явил, что глава Владивостока Игорь 
Пушкарев провел совещание (???) со 
своим заместителем Константином 
Лободой, курирующим сферу благоу-
стройства. «Мэр поставил задачу — 
начать в этом году комплексное бла-
гоустройство придомовых территорий 
и детских площадок.

Несмотря на то, что такая работа — прямая 
обязанность управляющих компаний, глава кра-
евого центра поставил задачу готовить список 
дворов. По мнению Игоря Пушкарева, пришло 
время начинать эту большую сложную рабо-
ту и вырабатывать соответствующие подходы 
и механизмы, чтобы впоследствии уже жители 
могли сами благоустраивать свои дворы через 
управляющие компании или ТСЖ. 

Мы провели большую работу по приведе-
нию в порядок центра города, благоустроили 
набережные, сделали скверы, тротуары, доро-
ги, поставили леерные ограждения, — отметил 
Игорь Пушкарев. — Сейчас наша задача идти 
в районы и наводить там порядок, идти во дво-
ры, на придомовые территории. Мы эту работу 
уже проводили, когда капитально ремонтирова-
ли придомовые дороги, в этом году необходимо 
подойти более масштабно». 

Да, глобальные задачи ставит мэр...
Но не будем наступать на больную мозоль 

мэра, который несколько лет назад в своей 
предвыборной программе обещал построить 
в городе 50 детских садов и строил прочие ро-
зовые планы, но, похоже, и благосустройство 
придомовых территорий, и детских площадок 
в краевом центре останется из области благих 
пожеланий. Нет-нет, две-три детских площадки 
будут возведены, и не сомневайтесь... Но что-

бы в каждом владивостокском дворе появился 
хотя бы простейший турник, для решения этой 
задачи у владивостокского мэра, очевидно, не 
хватит сил, власти и финансовых возможно-
стей. Хотя для установки тех же турников с лих-
вой хватило бы средств, около 9 милллионов 
рублей, которые заложены в заявке на кон-
курс для освещения в 2013 году по федераль-
ному телевизионному каналу деятельности гла-
вы администрации (см.скрин госзакупок). 

К тому же не мешало бы мэру навести по-
рядок и на откосах города, которые преврати-
лись в настоящие склады полиэтиленовых меш-
ков и бутылок, в частности, возле дома 10-а 
по ул. адм. Юмашева (см.фото). Не забыть бы 
ему до окончания срока привести в порядок по-
сле семи пожаров практически на одной и той 
же улице в Трудовом (см.фото)... Не говоря уже 
о выделении жилья погорельцам. Посыпать бы 
песком тротуары, превратившиеся после недав-
них оттепели, мороза и снега в непроходимые 
катки да и обледеневшие внутриквартальные 
проезды никто не торопится приводить в поря-
док. (см.фото)... И многое другое сделать. Но, 
увы, мэрский срок заканчивается, а обещания 
его так и остались обещаниями...

Поддержит ли Госдума 
антикоорупционный закон?
Г.А. Зюганов и депутаты-коммунисты в рамках 
народной инициативы внесли в Госдуму 
законопроект о ратификации статьи 
20-й Конвенции ООН против коррупции

Разве такой мэр нужен Владивостоку?
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Продают месторождения 
золота в России

Компания Polyus Gold Int, в состав кото-
рой входит крупнейший производитель золо-
та в России ОАО «Полюс Золото», выставила 
на продажу свои проекты по освоению че-
тырех дальневосточных золоторудных место-
рождений. Общие запасы золота на место-
рождениях составляют 28,2 миллиона унций 
(877,12 тонны), которые могут оцениваться 
в 2,2 миллиарда долларов, сообщает агент-
ство «Прайм» со ссылкой на информирован-
ный источник.

Сообщается, что на продажу выставлены 
месторождения Куранах (Якутия), Нежданин-
ское (Якутия), Дегдеканское (Магаданская об-
ласть), Бамское (Амурская область). Место-
рождение «Бамское» явяляется крупнейшим 
в Амурской области.

Напомним, «Полюс золото» является ли-
дером российской золотодобычи. По итогам 
2012 года предприятия компании в Краснояр-
ском крае, Якутии, Магаданской, Иркутской 
областях и Казахстане добыли свыше 52,2 
тонны золота.

Мэра взяли на взятке
Следственными органами Республики Саха 

(Якутия) возбуждено уголовное дело в отно-
шении главы муниципального образования 
«Город Нюрба» Гаврила Васильева. 

По версии следствия, он вымогал у заме-
стителя директора общества с ограниченной 
ответственностью взятку в размере 252 ты-
сяч рублей за положительное решение вопро-
са о перечислении денежных средств в раз-
мере более 1,2 миллиона рублей, предусмо-
тренных за выполненные работы. Взятку гла-
ва вымогал под угрозой неперечисления де-
нежных средств за фактически выполненные 
работы.

В настоящее время глава муниципально-
го образования задержан следователями ре-
спубликанского следственного управления СК 
России во взаимодействии с оперативными 
сотрудниками УФСБ России по Республике 
Саха (Якутия). Решается вопрос об избрании 
в отношении него меры пресечения в виде 
заключения под стражу.

Проводятся следственные действия, на-
правленные на установление всех обстоя-
тельств произошедшего. Расследование уго-
ловного дела продолжается.

Без права восстановления 
Суд отказал в восстановлении на работе 

воспитателю, осужденной за жестокое об-
ращение с детьми в Амурской области. Она 
была уволена в связи с уголовным преследо-
ванием за преступление в отношении несо-
вершеннолетних воспитанников приюта.

Так, 21 июня 2012 года приговором ми-
рового суда С. была признана виновной в со-
вершении преступления, предусмотренного 
ст. 156 УК (ненадлежащее исполнение обя-
занностей по воспитанию несовершеннолет-
них, соединенное с жестоким обращением).

Установлено, что в мае 2009 года за не-
значительную провинность на виду у всех вос-
питанников приюта, воспитатель С. привяза-
ла клейкой лентой — «скотч» малолетнего 
мальчика, 2002 года рождения, связала ему 
руки и заклеила рот.

В апреле 2010 года отказавшегося есть 
малолетнего ребенка, 2004 года рождения, 
она заставила употреблять пищу, стоя у стола 
для грязной посуды, рядом с отходами пищи.

В июле 2010 года малолетнюю девочку, 
2005 года рождения, заставила в присут-
ствии других воспитанников приюта, одеть 
на голову мокрые трусики и вывела на ули-
цу голой..

Кроме того, в декабре 2010 года взяла за 
голову малолетнего мальчика, 2006 года рож-
дения и его лицом вытерла разлитую ребен-
ком на столе воду с краской.

22 ноября 2012 года решением Зейско-
го районного суда ей было отказано в удов-
летворении иска о восстановлении на работе.

По материалам информагентств.

Окраина — 
Дальний Восток

Они сражались за Родину

Летом 1942 года немецкое командование 
намеревалось разгромить советские войска 
на юге страны, овладеть богатыми сельскохо-
зяйственными районами Дона и Кубани и за-
владеть кавказской нефтью. Выполнение этой 
задачи возлагалось на группы армий «А» и «Б». 
На Сталинград наступала 6-я армия генерал-пол-
ковника Фридриха Паулюса, которая к 17 июля 
имела в своём составе около 270 тысяч чело-
век, 3 тысячи орудий и миномётов, около 500 
танков, а также 8-ю итальянскую и 3-ю румын-
скую армии. С воздуха их поддерживал 4-й воз-
душный флот (до 1200 самолётов). До 23 июля 
передовые части 62-й, а затем и 64-й армии 
сдерживали продвижение войск противника. А 
затем был создан Сталинградский фронт — 160 
тысяч человек, 2,2 тысячи орудий и миномётов, 
около 400 танков. Его поддерживали 454 само-
лёта 8-й воздушной армии, 150 200 бомбарди-
ровщиков авиации дальнего действия. Таким 
образом, на направлении главного удара нем-
цы смогли обеспечить серьёзное превосходство 
в численности войск, а также, что немаловаж-
но, превосходство в воздухе.

В большой излучине Дона немцы попытались 
окружить советские войска, выйти в район го-
рода Калача и с запада прорваться к Сталин-
граду. Сразу сделать этого не удалось, но совет-
ские войска отступали под давлением превос-
ходящих сил противника. Оборонительная опе-
рация началась 17 июля 1942 года на дальних 
подступах к городу на рубеже рек Чир и Цимла. 
К 10 августа советские войска отошли на ле-
вый берег Дона и заняли оборону на внешнем 
обводе Сталинграда, 
где 17 августа вре-
менно остановили 
противника. Однако 
23 августа немец-
кие войска прорва-
лись к Волге, север-
нее Сталинграда.

С  12 сентя -
бря в Сталингра-
де, обороняемом 
62-й и 64-й армия-
ми, развернулись 
ожесточённые улич-
ные бои. 15 октя-
бря немцы прорвались в район Сталинградско-
го тракторного завода.

Немцы, продвигаясь вглубь Сталинграда, 
несли тяжёлые потери. Советские подкрепле-
ния переправлялись через Волгу с восточно-
го берега под постоянными бомбардировками 
и артиллерийским обстрелом. Средняя продол-
жительность жизни новоприбывшего советско-
го рядового в городе падала иногда ниже двад-
цати четырёх часов. Чтобы противостоять не-
мецкой слаженной машине, советское коман-
дование решило пойти на простой шаг — по-
стоянно держать фронтовые линии настолько 
близко к противнику, насколько это физически 
возможно (как правило не более 30 метров). 
Немецким танкам было сложно передвигать-
ся в городских завалах. Таким образом, немец-
кой пехоте приходилось сражаться, полагаясь 
на себя или подвергаться опасности быть уби-
тыми своей же артиллерией и бомбардировщи-
ками. Отсюда — смертельная борьба за каж-
дую улицу, каждый завод, каждый дом, подвал 
или лестничный проход, когда в ход шли уже 
гранаты, штыки, ножи. К ноябрю немцы захва-
тили почти весь город, разделив державшиеся 
в Сталинграде советские войска на две части, 
но далось это им очень большой ценой.

11 ноября немецкие войска предприняли по-
следнюю попытку овладеть городом. Им удалось 

пробиться к Волге южнее завода «Баррикады», 
но большего достичь они не смогли. 18 ноября 
главная группировка немецко-фашистских во-
йск перешла к обороне.

Наступление Юго-Западного фронта и 65-й 
армии Донского фронта началось 19 ноября 
1942 года, после 80-минутной артиллерийской 
подготовки. К исходу дня на 2 участках была 
прорвана оборона 3-й румынской армии. Ста-
линградский фронт начал наступление 20 ноя-
бря. Советские войска сумели скрытно подтя-
нуть значительные резервы и создать серьёз-
ное преимущество на направлении главных 
ударов.

Удары были на-
несены по флангам 
главной группиров-
ки противника, 23 
ноября 1942 года 
кольцо было зам-
кнуто. В окружение 
попали 22 дивизии 
и более 160 отдель-
ных частей 6-й ар-
мии и частично 4-й 
танковой армии про-
тивника. 12 декабря 
немецкое командо-
вание предприняло 
попытку деблокиро-
вать окружённые во-
йска ударом из рай-

она посёлка Котельниково, но немцы были от-
брошены. С 16 декабря развернулось наступле-
ние советских войск на Среднем Дону, которое 
вынудило немецкое командование окончатель-
но отказаться от деблокирования окружённой 
группировки. К концу декабря 1942 года враг 
был разгромлен перед внешним фронтом окру-
жения, его остатки были отброшены на 150 
200 километров.

Задача окончательного разгрома была воз-
ложена на Донской фронт под командовани-
ем Рокоссовского. По плану операции «Кольцо» 
предусматривалось последовательное уничто-

жение противника: вначале 
в западной, затем в южной ча-
сти кольца окружения, а в по-
следующем — расчленение 
оставшейся группировки на 
две части ударом с запада на 
восток и ликвидацию каждой 
из них. Операция началась 10 
января 1943 года. 26 января 
21-я армия соединилась в рай-
оне Мамаева кургана с 62-й 
армией. Вражеская группиров-
ка была рассечена на две ча-
сти. 31 января прекратила со-
противление южная группиров-
ка войск во главе с Фридрихом 

Паулюсом, которому Гитлер накануне присвоил 
высшее воинское звание фельдмаршала, а 2 
февраля 1943 года — северная. В плен попа-
ли свыше 91 тысячи человек, около 140 тысяч 
было уничтожено в ходе наступления.

200 дней и ночей ожесточённых боёв за-
вершились решающей победой советских во-
йск. После поражения под Сталинградом Гит-
лер объявил в Третьем рейхе трёхдневный тра-
ур. А слово Сталинград стало синонимом стойко-
сти русской армии, мужества русского солдата.

От редакции «Правда Приморья»: 
В Приморском крае проживают 48 участни-

ков Сталинградской битвы, изменившей ход 
Второй мировой войны. Это жители Арсеньева, 
Артёма, Владивостока, Дальнегорска, Находки, 
Спасска-Дальнего, Уссурийска, Михайловского, 
Красноармейского, Надеждинского и других го-
родов и районов края. В адрес героев-примор-
цев, которые самоотверженно защищали Ста-
линград, поступили поздравления от губерна-
тора Волгоградской области Сергей Боженова.

В благодарственных открытках — слова при-
знательности за ратный подвиг на полях сра-
жений, за возрождение страны в послевоенное 
время, за помощь в патриотическом воспита-
нии сегодняшней молодежи. От имени жите-
лей Волгограда. Сергей Боженов пожелал при-
морским ветеранам крепкого здоровья и дол-
гих лет жизни.

Великая цена 
победы на Волге
Исполнилось 70 лет Сталинградской битве

Окончание. Начало на стр. 1
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Россиян, претендующих на политиче-
ское убежище в Голландии, стано-

вится все больше. Очередным соиска-
телем вида на жительство в Нидерлан-
дах стал Алексей Сладких — старший 
брат «приморского партизана» Алек-
сандра Сладких, застрелившегося во 
время штурма. Некогда боец спецна-
за Главного разведывательного управ-
ления (ГРУ), участвовавший в чечен-
ской кампании, вот уже две недели жи-
вет в одном из голландских лагерей 
для беженцев и проходит первоначаль-
ные бюрократические процедуры. В ин-
тервью «Газете.Ru» Сладких расска-
зал, что в Приморье его били, вынуж-
дали дать признательные показания на 
«партизан» и не давали устроиться на 
работу.

Отъезд 27-летнего Алексея Сладких в Голлан-
дию совпал по времени с началом судебного про-
цесса над «приморскими партизанами» — пер-
вое заседание в Приморском краевом суде со-
стоялось 23 января. На скамье подсудимых ше-
стеро молодых людей, которые в 2009 году объя-
вили охоту на сотрудников милиции. Роману Сав-
ченко, Владимиру Илютикову, Максиму Кирилло-
ву, Александру Ковтуну, Вадиму Ковтуну и Алек-
сею Никитину инкриминируют в общей сложно-
сти порядка 30 эпизодов, наиболее тяжкие из 
которых — убийство двоих милиционеров во Вла-
дивостоке и селе Ракитном, а также четверых 
подозреваемых в наркоторговле в Кировском 
районе. Помимо этого, на счету «партизан», как 
считает следствие, нападения на пункты мили-
ции, хищения автомобилей, бандитизм, хране-
ние целого арсенала оружия и т.д. Двое «парти-
зан» — Андрей Сухорада и Александр Сладких — 
до суда не дожили: они погибли в Уссурийске во 
время штурма дома, в котором они прятались, 
силовиками. По официальной версии, оба «пар-
тизана» застрелились, по неофициальной — Ан-
дрея Сухораду убил снайпер. Всем обвиняемым 
грозит пожизненное заключение.

— Почему вы решили уехать из России?
— Последнее время, где-то с конца лета 2010 

года, мне практически не давали работать. Боль-
шинство организаций, в которые я хотел устро-
иться, так или иначе крышует милиция, причем 
не важно, частная это организация или государ-
ственная. Правда, в последние я практически 
не совался — там перспектив вообще нет. Есте-
ственно, при такой «крыше» да еще с такой фа-
милией, как у меня, брать никуда не хотели.

— А куда вы пытались устроиться?
— Я хотел работать в ЧОПе. Я даже учился на 

чоповца. Там сразу начинали проверять мою лич-
ность, видели, чей я родственник, какая у меня 
фамилия, и говорили: «Извини, взять не можем, 
сам понимаешь». Жизни практически не было, 
перебивался случайными заработками. Неле-
гально подрабатывал в портах, на судах, разгру-
жал мешки, какое-то оборудование, практиче-
ски не спал. Короче, рассчитывать на нормаль-
ную жизнь мне уже не приходилось, это было 
понятно. Самое смешное, что я не мог устро-
иться даже в такси, хотя там постоянная текуч-
ка кадров.

— Когда вы поняли, что нужно уезжать, и по-
чему выбрали именно Голландию?

— Решил, когда близкий друг приехал из Гол-
ландии, точно не скажу, но это было не так дав-
но. Мы посидели, поговорили, он мне сказал, что 
есть такая страна, в которой могут помочь, мол, 
в любом случае из России нужно уезжать, пото-
му что это не дело, когда хороший человек не мо-
жет нормально жить, когда его пытаются обви-
нить в том, чего он не совершал. Близкие друзья, 
которые в целом поддерживали поступок паца-
нов («приморских партизан». — «Газета.Ru»), со-
брали мне денег, где-то около 60 тысяч рублей, 
их мне хватило на путевку в один конец. Вооб-
ще я боялся ехать через Россию — через тот же 
Владивосток или Шереметьево. Думал, что меня 
поймают, не выпустят.

— А были основания так думать?
— Ну, я судил по тем проблемам, с которыми я 

сталкивался при поиске работы. Не знаю, по ба-
зам меня проверяли или еще как-то, но работать 
не давали, была какая-то абсолютная блокада. 
Думал, то же будет и с перелетом. Если честно, 
я до сих пор не понимаю, как меня выпустили.

— Когда в итоге вы в Голландию приехали?
— Приехал в декабре, переждал праздники 

у знакомого. По дороге я где-то простудился, 
очень устал, лежал, лечился. А уже в январе то-
варищ довез меня до лагеря для беженцев (в ка-
ком городе находится лагерь — Алексей Слад-

ких не говорит в интересах собственной безо-
пасности. — «Газета.Ru»), где я и сдался. Подо-
шел к КПП у лагеря, сказал, что хочу получить по-
литическое убежище, мне дали заполнить анке-
ту, а потом отправили в лагерь. Это было 14 ян-
варя, то есть я тут совсем недавно, две недели.

— Получается, у вас сейчас первый этап по-
лучения убежища?

— Да, я жду получение «позитива», то есть до-
кумента, который бы разрешал мне находиться 
в Голландии. Уже после того, как мне дадут «по-
зитив», я получу право учить язык: меня отведут 
в школу, чтобы потом я сдал экзамен.

— Условия содержания в лагере вас устраи-
вают? Слышали про историю с нацболом Алек-
сандром Долматовым, который покончил с со-
бой, как считают многие, в том числе из-за 
того, что ему не дали убежище?

— Тут все отлично, все для людей. Отноше-
ние сотрудников лагеря хорошее, везде поря-
док, чистота. Все, в том числе и я, живут тут 
в маленьких домиках, чем-то напоминающих 
двадцатитонные контейнеры, только это полно-
ценные жилища, обитые сайдингом. Мы живем 
впятером, люди совершенно из разных стран, 
тут есть человек из Индии, есть из Афганиста-
на. Грузин был, но его сегодня (беседа состоя-
лась 29 января. — «Газета.Ru») этапировали.

Про Долматова я, конечно, слышал, но ска-
зать ничего не могу. У всех особая ситуация. 
А насчет суицида — у всех разная психология, 
и для кого-то, видимо, действительно трудно 
ждать по несколько месяцев заветной бумаж-
ки. Процедура эта довольно утомительная.

— Если возвращаться к тому, как вы прове-
ли последние два года. Помимо проблем с тру-
доустройством были угрозы со стороны пра-
воохранительных органов? На вас давили по 
делу «приморских партизан»?

— Давление ощущалось. Наши правоохрани-
тельные органы действуют так, как им нужно, 
они совершенно не смотрят на закон. Мне де-
лали намеки, что могут сфабриковать дело, по-
началу было опасение, что меня привлекут вме-
сте со всеми, как это сделали в случае с Ва-
димом Ковтуном, которого арестовали после 
штурма, чуть ли не с поезда сняли. Были наме-
ки и по поводу наркотиков, могли подбросить 
в любой момент.

— А в чем еще давление выражалось по-
мимо намеков на то, что могут сфабриковать 
дело?

— Били. Конечно, не постоянно, но все 
равно.

Как-то раз меня так выкинули, я иду, шата-
юсь — не потому что пьяный, а потому, что бо-
лит все, — а на встречу мне два пэпээсника. 
Они мне говорят, что я пьяный, что мне нужно 
с ними пройти. В отделе продержали несколь-
ко часов, но потом, слава богу, отпустили, дол-
го не держали. Давили и на родственников, на 

родных. Но я такой, что меня лучше сразу убить, 
смысла от пыток и избиений не будет. Как тако-
вых допросов не было, общались неформально.

— А как били? Пытали или нет? И кто это 
делал?

— Ну, когда время будет более подходящее, я 
тебе пришлю выписку из травмпункта, где все 
зафиксировано, сейчас не хочу про это гово-
рить. А делали это сотрудники правоохранитель-
ных органов, скажем так.

— Чего они добивались?
— Добивались того, чтобы я давал показания 

на ребят, чтобы давал показания в суде.

— Когда началось давление?
— После того как арестовали ребят — в авгу-

сте 2010 года. Первым делом меня уволили из 
«Сбербанка», где я работал инкассатором. На-
чальник вызвал, сказал, что претензий по ра-
боте не имеет, но «всем рулит Москва», поэто-
му выше головы он прыгнуть не может. Колле-
ги сделали мне хорошую характеристику, что-
бы меня взяли хоть и не на такую же, но хотя 
бы на приличную работу. Но, как я уже говорил, 
никуда брать после этого меня не стали. А по-
том уже начались истории с намеками, побоя-
ми и прочими вещами. Все это продолжалось 
где-то полтора года, потому что на полгода я 
убежал, можно сказать, поехал к другу во Вла-
дивосток. Это время было спокойным. Потом 
у друга личная жизнь наладилась, и я был вы-
нужден вернуться.

— Насколько хорошо вы знаете «примор-
ских партизан»? Вы со всеми из них знакомы?

— Я общался со всеми, мы росли на одних 
улицах, но не скажу, что знал их очень близ-
ко, все-таки у нас возраст другой, и я больше 
времени проводил со своими ровесниками. Но 
могу точно сказать, что ребята были все спор-
тивные, непьющие, две банки пива вечером 
раз в неделю не считается.

— В приморской полиции дают понять, что 
они на самом деле никакие не борцы за спра-
ведливость, а обыкновенные убийцы. Мол, они 
боролись за рынки сбыта наркотиков, перера-
ботанных из конопли, которая в больших коли-
чествах растет на прилегающих к Кировскому 
району полях. Вы к такой постановке вопроса 
как относитесь?

— Да пусть говорят, что хотят, но это же глу-
по. Все, абсолютно все в поселке знают, кем 
были ребята и кем были милиционеры. У любо-
го там спросите, и каждый расскажет вам свою 
историю. Еще когда я был в России, во время 
охоты за пацанами, подходили ко мне и говори-
ли: слухи ходят, что они где-то кого-то изнасило-
вали. Но это бред! Зачем, говорю я, им кого-то 
насиловать, когда они в бегах находятся. Что 
же касается воровства продуктов, в котором 
их обвиняют, то это, думаю, было. Залезали 
в дома, брали провизию для пропитания и ухо-
дили, есть-то надо.

— Один из «партизан», Алексей Никитин, упо-
минал в своей жалобе в Приморскую прокура-
туру конкретные фамилии милиционеров из 
Кировского района, действия которых якобы 
и явились причиной их мести сотрудникам. Там 
говорилось о постоянных побоях, крышевании 
милиционерами наркобизнеса. Насколько до-
стоверно то, о чем говорит Никитин?

— Всех этих милиционеров, с которыми они 
сталкивались, я знал и, конечно, за свою жизнь 
не раз с ними пересекался — у меня самого 
были к ним претензии. Вообще считаю, что всех 
их нужно к стенке поставить — за все, что они 
сделали.

— А что они сделали такого, о чем не говори-
ли «партизаны»?

— Да много всего, о многом неизвестно до 
сих пор. Но у меня такая позиция: Бог им судья. 
Ребят они неоднократно задерживали за какие-
то незначительные правонарушения, которые 
были достойны максимум письма родителям на 
работу, чтобы те ремня дали.

На деле же их задерживали, отводили в отдел, 
а там били. Естественно, накапливалась злость, 
я бы не сказал, что они ни с того ни с сего реши-
лись на такие радикальные действия.

Но если говорить о моем брате, то он меня 
не предупреждал. У нас хорошие были отноше-
ния, он всегда спрашивал у меня совета и хо-
дил довольный, если я ему помогал. Нормаль-
ные отношения старшего брата с младшим. Но 
то, что случилось, я проглядел, ничего не знал 
про их планы.

— Вы связывались с братом, когда он был 
в бегах?

— Нет, не связывался. Он мне позвонил, ког-
да уже штурм был (11 июня 2010 года спецназ 
заблокировал шестерых «партизан» в одном из 
жилых домов в центре Уссурийска, где они пря-
тались. — «Газета.Ru»)

— А что он сказал?
— Сказал: «Братишка, сейчас штурм начнет-

ся, я живым не сдамся». Не сдался.
— А вы где были во время штурма? Поехали 

в Уссурийск?
— Мне не дали, хотя я был готов. В тот момент 

я находился «Сбербанке», на работе, и уже тогда 
за мной не то что в два глаза смотрели сотрудни-
ки ФСБ — двадцатью глазами следили. Они нахо-
дились в день штурма у меня на работе, сказали: 
«Сиди, не надо никуда ехать». И я ждал.

— Насколько я понимаю, Александр Сладких 
служил в армии, в войсках Главного разведыва-
тельного управления (ГРУ). Сообщалось, что он 
дезертировал из части и впоследствии присое-
динился к «партизанам». Помните, когда он слу-
жил, почему бежал и бежал ли вообще?

— Он служил в части, в которой служил и я. 
Всего я в ГРУ два года отслужил, ушел в 2005-
м, участвовал во второй чеченской кампании. 
Если честно, то я не особо помню, что случилось 
у Саши в части, бежал он или не бежал.

— Это вы ему посоветовали в ГРУ пойти?
— Я подумал, почему бы спортивному и здоро-

вому парню не пойти в элитные войска, вместо 
того чтобы в масле копаться, к примеру, в танко-
вых. Он согласился и пошел служить.

— Кстати, когда я был во Владивостоке, ви-
дел фотографии, на которых «партизаны» вски-
дывают руки в нацистском приветствии. Вооб-
ще очень много говорилось о националисти-
ческом подтексте в их действиях. К приме-
ру, у «партизана» Андрея Сухорады была вы-
татуирована свастика на груди, во всяком слу-
чае, в молодости. Вы за братом что-то подоб-
ное замечали?

— Ничего такого не было. Он нормальным рос. 
Бывали у него, конечно, закидоны. Мог подой-
ти и внезапно предложить: «Давай вместе по-
бреемся коротко?» Ну, мы брились, но это была 
как шутка, ничего особенного в это не вклады-
валось. А Сухораду я мало знал.

— Если возвращаться к теме службы ваше-
го брата в ГРУ — военные и разведывательные 
навыки, которые он успел получить, ему как-то 
помогли в бегах?

— А ты как считаешь?
— Конечно, помогли.
— Вот ты и ответил на свой вопрос.
— А чему конкретно учат в ГРУ? Учат из оце-

пления выходить?
— Как-нибудь мы с тобой встретимся, и я тебе 

все расскажу.
— Насколько вероятно, что вы можете вер-

нуться в Россию? Сами как считаете, получи-
те политическое убежище или нет?

— Трудно сказать, получу я политубежище или 
нет. Но понимаю, что в России я уже не жилец.

В России я уже не жилец...
Старший брат «приморского партизана» 
Александра Сладких Алексей попросил 
политического убежища в Голландии
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Президент Индии разрешил 
смертную казнь для насильников 

Президент Индии Пранаб Мукерджи одобрил 
введение в стране смертной казни за сексуаль-
ное насилие, как того требовали участники мас-
совых протестов, сообщает агентство ANI.

Согласно поправкам в уголовный кодекс, на-
сильникам будет грозить наказание от семи лет 
тюрьмы до смертной казни. Высшая мера на-
казания, впрочем, не будет применяться в слу-
чае изнасилований, совершенных внутри супру-
жеских пар.

Парламенту Индии в течение шести недель 
предстоит одобрить предложенные главой госу-
дарства поправки в закон, после чего они всту-
пят в силу.

В декабре в крупнейших городах Индии 
прошли массовые митинги за права женщин, 
которые неизменно заканчивались столкнове-
ниями с полицией. Протестующие, помимо про-
чего, призвали власти обратить внимание на 
крайне низкий уровень безопасности женщин 
и потребовали введения смертной казни для 
насильников.

Массовые протесты начались после случая 
жестокого группового изнасилования, которое 
произошло в индийской столице в середине де-
кабря. 23-летняя девушка и ее 28-летний мо-
лодой человек направлялась домой в автобу-
се, где помимо них ехали шесть пьяных муж-
чин. Нетрезвая компания напала на пару, из-
била молодого человека, после чего в течение 
часа жестоко насиловала девушку. Позже раз-
детых молодых людей выбросили из движущего-
ся автобуса на одной из оживленных улиц горо-
да. По горячим следам полиция арестовала пя-
терых человек, причастных к этому преступле-
нию. Пострадавшая девушка 29 декабря скон-
чалась в больнице.

Попытка не пытка?
Министр обороны США Леон Панетта про-

комментировал сюжет нашумевшего фильма 
«Цель номер один» Кэтрин Бигелоу, основанно-
го на реальных моментах охоты спецслужб США 
на главаря «Аль-Каиды» Усаму бен Ладена. Со-
гласно киноленте, ключевую роль в операции 
сыграла информация, полученная в ходе пыток. 

Леон Панетта, который занимал пост гла-
вы ЦРУ во время выслеживания и ликвидации 
бен Ладена, выступил с заявлением на переда-
че Meet the Press в эфире NBC. Глава Пентаго-
на сравнил военную операцию с мозаикой, де-
тали которой команда ЦРУ собирала отовсюду 
и при помощи разных способов. «Да, часть ин-
формации была получена с помощью «тактики 
ведения допросов», которую мы использовали 
в то время», — подтвердил Панетта факт ис-
пользования пыток. К слову, самой распростра-
ненной пыткой, согласно фильму Бигелоу, явля-
лось насильственное погружение допрашивае-
мого в воду, то есть утапливание. 

Тем не менее глава Пентагона тут же по-
правился. «Я считаю, что мы могли взять Уса-
му и без этого», — цитирует Панетту CBS News. 
Он добавил, что пытки не были основным спосо-
бом получения информации и не стали «ключом 
к успеху», чем опроверг основную идею фильма 
«Цель номер один». 

В Эстонии общественный 
транспорт стал бесплатным

Ездить по городу на общественном транс-
порте выгоднее, чем на собственном авто — 
убеждают в Европе.

Общественный транспорт — быстрый, удоб-
ный, а еще и бесплатный. По крайней мере 
в Эстонии. На такой шаг мэрия Таллинна пошла, 
чтобы уменьшить дорожные заторы и хоть как-
то улучшить ситуацию с парковочными местами, 
которых катастрофически не хватает, особенно 
в центре. По предварительным данным, в ян-
варе количество пассажиров муниципального 
транспорта выросло на 10 процентов.

«Анализ нашей инициативы еще продолжает-
ся, но невооруженным глазом видно — припар-
кованных автомобилей в центре стало меньше. 
Наши критики говорят — это из-за непогоды 
и массовых болезней, но я уверен, что мы пере-
садим автомобилистов на автобусы», — говорит 
заместитель мэра Таллинна Таави Аас. 

По материалам информагентств.

Пульс планеты
Недострой

Вольфрам России не нужен?

Объект до настоящего времени на-
ходится в нерабочем состоянии 

из-за того, что проект строительства 
корректировался.

Пункт пропуска, при строительстве которого 
похитили 30 млн рублей, находится в Краскино. 
Объект, сданный полно-
стью на бумаге, до на-
стоящего времени на-
ходится в нерабочем 
состоянии из-за того, 
что проект строитель-
ства корректировал-
ся, сообщили в пресс-
службе Дальневосточ-
ного территориального 
управления Росграницы.

Напомним, след-
ственной частью даль-
невосточного Глав-
ка возбуждено уголов-
ное дело по факту мо-
шенничества при стро-
ительстве пригранич-
ного пункта пропуска 
в Приморье.

Пункт  пропуска 
Краскино не включен 
в Программу, принятую в рамках исполнения 
Федерального закона «Об организации прове-
дения встречи глав государств и правительств 
стран — участников форума «Азиатско-тихооке-
анское экономическое сотрудничество». Рекон-
струкция данного пункта ведется в рамках пла-
новой деятельности Росграницы по развитию 
системы пунктов пропуска Российской Федера-

ции. Например, на указанный объект не рас-
пространялись предусмотренные законодатель-
ством упрощенные процедуры, в том числе при 
предоставлении земельных участков.

Проектная документация на строительство 
пункта пропуска Краскино разработана до ут-
верждения новой нормативной базы, регла-
ментирующей требования контрольных орга-

нов к строительству сооружений, необходимых 
для организации пограничного контроля. В свя-
зи с этим, указанные обстоятельства потребо-
вали корректировки проекта строительства пун-
кта пропуска Краскино, что увеличило заплани-
рованные ранее сроки сдачи объекта.

Росграница неоднократно указывала подряд-
чику на недопустимость нарушения сроков стро-
ительства, кроме того, велась соответствующая 
претензионно-исковая работа. Необходимая ин-
формация по данным фактам была представле-
на Росграницей в правоохранительные органы. 
Выявленные нарушения законодательства бу-
дут устранены.

В рамках прошедшего саммита АТЭС Росгра-
ницей, а также таможенными, пограничными 
и другими контрольными органами был в уста-
новленные сроки и без нареканий выполнен 
комплекс необходимых мероприятий на задей-
ствованных пунктах пропуска.

Между тем, туристам из Приморья, посеща-
ющим сопредельную территорию через этот по-
гранпереход, приходится претерпервать значи-
тельные неудобства. Теснота, холод, отсутствие 
элементарных удобств — всё это резко контра-
стирует на фоне сервиса, которые туристы из 
РФ видят на китайской стороне. И так из года 
в год.

Первый секретарь комитета Примор-
ского краевого отделения КПРФ 

В.В.Гришуков направил губернатору 
В.В.Миклушевскому письмо, в кото-
ром просит руководителя края оказать 
срочную помощь ОАО «Приморский 
ГОК» и предотвратить его гибель, а так-
же сообщить, какие меры поддержки 
по исполнению ранее данных обещаний 
уже приняты. 

«Руководство и трудовой коллектив ОАО 
«Приморский горно-обогатительный комби-
нат» (последнее из ныне действующих и са-
мое крупное вольфрамодобывающее пред-
приятие в России) неоднократно обращалось 
к вам с просьбой помочь в принятии сроч-
ных мер по решению проблем, созданных 
предшествующим губернатором и его коман-
дой, и исправлению критической ситуации 
на комбинате, — говорится в письме. — Яв-
ляясь крупным налогоплательщиком (налого-
вые поступления в бюджет края составля-
ют 750 миллионов рублей в год), «Примор-
ский ГОК» обеспечивает работой 1200 чело-
век. Комбинат как градообразующее пред-

приятие взял на себя практи-
чески всю социальную сфе-
ру поселка Восток, отстоя-
щего от ближайшей желез-
нодорожной станции на 200 
километров, в том числе со-
держание котельной, школы, 
детского сада и пекарни. По-
следние шесть лет комбинат 
выплачивает каждой жен-
щине по 20 тысяч рублей за 
рождение ребёнка и по 2 ты-
сячи рублей в месяц до до-
стижения им трёхлетнего 
возраста. 

Дополнительным серьёз-
ным ударом стало для комби-
ната постановление прави-
тельства РФ № 1182 от 19 
ноября 2012 года о введении десятипро-
центной таможенной пошины на экспорти-
руемую продукцию. В настоящее время ми-
ровые цены на вольфрам существенно сни-
зились и последний год экспортная цена дер-
жалась на уровне себестоимости продукции. 

В результате принятия постановления про-
дукция комбината становится не только не-
конкурентоспособной на мировом рынке 
вольфрама, но даже убыточной (годовой 
убыток 300-400 миллионов рублей) и 30 де-
кабря 2012 года комбинат был остановлен. 

В январе с большими силами удалось 
вновь запустить производство, но в насто-
ящее время чиновники МЧС по надуман-
ным причинам требуют остановки комби-
ната. При личной встрече со мной и дирек-
тором ОАО «Приморский ГОК И.С.Шепетой 
вы пообещали принять срочные меры по-
мощи в стабилизации обстановки вокруг 
комбината». 

В письме отмечается, что остановка и за-
крытие ОАО «Приморский ГОК» приведёт 
к потере сотен миллионов рублей налогов, 
безвозвратной потере уникального произ-
водства и вымиранию посёлка Восток с пя-
титысячным населением.

Напоним, что ранее эта тема неоднократ-
но поднималась на страницах нашей газе-
ты, а руководству страны был направлен ряд 
коллективных обращений жителей посёлка 
с просьбой не допустить закрытия градоо-
бразующего предприятия. Эти вопросы под-
нимались и на встрече депутатов фракции 

КПРФ Приморского краевого Законодатель-
ного Собрания с председателем Совета Фе-
дерации В.И.Матвиенко в рамках 21-й Вла-
дивосткской сессии Азиатско-Тихоокеанско-
го парламентского форума, однако они так-
же остались без ответа.

Воруют везде. И на границе — тоже
Пункт пропуска, при строительстве которого 
похитили 30 млн рублей, находится в Краскино

Не допустить закрытия 
Приморского ГОКа!
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Руки прочь от наших святынь!

Президенту Российской Федерации В.В. Путину. 
Премьер-министру Российской Федерации  

Д.А. Медведеву. 
Министру образования РФ Д.В. Ливанову. 

Членам совета Безопасности РФ. 
Деятелям культуры. 

Учителям-словесникам.
Уважаемые соотечественники!
В истории и системе российского образо-

вания произошли события, смысл и значе-
ние которых можно квалифицировать как 
реальную угрозу национальной безопасно-
сти. Из программы общего полного среднего 
образования по русскому языку и литерату-
ре почти полностью исключены имена и про-
изведения русских классиков, составляющих 
основу нашей духовности, основу всей рус-
ской и советской культуры и цивилизации.

Список этих имен не только для интелли-
генции России, воспитанной в духе призна-
ния и любви к русской классике, но и для 
всего просвещенного народа российско-
го, чудовищен. Вслушайтесь в эти имена: 
Крылов, Радищев, Жуковский, Грибоедов, 
Гоголь, поэты Пушкинской плеяды: Коль-
цов, Никитин, А.К. Толстой, Майков, Лесков, 
Шмелев, советские классики: Белов, Симо-
нов, Исаковский, Рубцов.

Из программы выпали хрестоматийные 
произведения А.С. Пушкина: «К Чаадаеву», 
«Я памятник себе воздвиг нерукотворный», 
«Евгений Онегин»; М.Ю. Лермонтова: «Роди-
на», «Нет, я не Байрон»....

Очевидно, что авторами и идеологами 
новой системы гуманитарного образования 
избран изощренный метод уничтожения не 
просто принципов национального образова-
ния, но удушения самого русского духа на-
шей культуры. Пушкинское: «Здесь русский 
дух, здесь Русью пахнет», лермонтовское: 
«Но я люблю, за что не знаю сам, ее степей 
холодное молчанье», гоголевская «Шинель» 
и многое другое — не пустой звук, а корне-
вая основа воспитания нашего народа на 
протяжении нескольких веков.

С именами «провинившихся», по мнению 
либералов, русских классиков связано как 
создание неповторимого народно-поэтиче-
ского языка, так и образа самого Челове-
ка — с его трепетной душой, как у толстов-
ского Платона Каратаева. Всемирной отзыв-
чивостью, как у князя Мышкина Достоев-
ского. Женской чистотой и верностью, как 
у пушкинской Татьяны Лариной. Неприяти-
ем коррупции, как во всем «Ревизоре» у Го-
голя. Беззаветным советским патриотизмом, 
как у Симонова в стихотворении «Ты пом-
нишь, Алеша, дороги Смоленщины» и мно-
гое другое.

По-видимому, именно этот ярко выражен-
ный национальный и острый социальный 
смысл нашей литературы и претит нынеш-
нему Министерству образования, решивше-
муся на окончательное удушение русского 
просвещения. Так осуществляется преступ-
ный замысел «изменения менталитета через 
школу», то есть геноцид народа посредством 
образовательных реформ.

Ведь именно на этой литературе в Рос-
сии и в Советском Союзе воспитывались 
поколения людей, образующих, по выраже-
нию А.Даллеса, «самый непокорный народ 
на земле». Да, непокорный, непокоренный, 
спасавший Шипку и Плевну, Прагу и Варша-

ву, выстоявший в блокаду Ленинграда и от-
стоявший Сталинград.

А с каким народом устремится современ-
ная Россия в будущее? С каким умственным 
и нравственным багажом придут сегодня 
молодые люди в российскую армию, школы, 
медицинские учреждения, космические цен-
тры, дипломатические миссии?

Отношение к русскому языку и русской 
классике — это, в том числе и отношение 
к русскому народу. Не случайно выпускники 
чувашских вузов вместе с дипломами полу-
чают на память одну из самых современных 
книг нашего времени — книгу чувашского 
просветителя Ивана Яковлева «Духовное за-
вещание чувашскому народу» («Халал»), на-
писанную еще в 1921 году: «чтите и любите 

великий, добрый и умный русский народ, та-
ящий в себе неисчерпаемые силы ума, серд-
ца и воли.... Народ этот да будет руководите-

лем и вашего развития: идите за ним и верь-
те в него. Трудна была жизнь этого наро-
да, много горести и несчастий встретил он 
на своем долгом и скорбном пути, но он не 
угасил в себе светочей духа и не утратил по-
нимания своего высокого призвания... Рус-
ский народ выстрадал свою правду, и нет со-
мнения, правдой этой он поделится с вами. 
Верьте в Россию, любите её, и она будет 
вам Матерью».

Идеологам и исполнителям «нового обра-
зования» следовало бы самим приобщиться 
и растиражировать этот документ, добавив 
его к учебной программе, а не укорачивать 
её до преступного минимума. А может быть, 
чиновников от образования смущает имен-
но это ярко выраженное национальное об-
стоятельство, которое так пронзительно вы-
сказано у Константина Симонова в стихотво-
рении 1941 года: «что русская мать нас на 
свет родила, что в бой, провожая нас, рус-
ская женщина три раза по-русски меня об-
няла»? Уж слишком очевидно проявлен анти-
русский след в обращении чиновников с ма-
териалом классики.

Русская литература всегда изучалась в не-
разрывной связи с нашей историей. Взаимо-
проникая, они дополняли и уточняли друг дру-

га. Таким образом, посягая на русскую лите-
ратуру, министерство образования в очеред-
ной раз искажает отечественную историю. 
Из образовательного процесса выпала и ве-
ликая воспитательная русская критика, без 
которой невозможно формирование полно-
ценного гуманитарного сознания учащегося.

«Тесня русскую классику, — гово -
рил выдающийся ученый-филолог, член-
корреспондент РАН Н.Н. Скатов, — мы лиша-
ем доверенное нам молодое поколение не 
только прошлого, мы лишаем его будущего».

«Придет ли времечко, — приди, приди же-
ланное! Когда народ не Блюхера и не ми-
лорда глупого — Белинского и Гоголя с ба-
зара понесет», — мечтал когда-то Некрасов. 
Сегодня мы переживаем самый позорный 
этап, когда с книжного базара несут и на-
сильственно внедряют в программное обу-
чение не просто случайные книги, но часто 
и произведения, пронизанные антипатрио-
тизмом и русофобией.

Мы решительно требуем оградить рус-
скую школу от таких экспериментов, от ду-
ховной резервации. Мы можем только при-
ветствовать основные положения програм-
мы президента РФ о патриотическом вос-
питании граждан России. Мы поддержива-
ем идею ста приоритетных книг и ста филь-
мов для нашей молодежи, выдвинутую так-
же президентом страны. Но мы никогда не 
согласимся, чтобы одновременно с этими 
инициативами наших детей в школе делали 
в буквальном смысле иванами, не помнящи-
ми родства. Кроме родства кровного, у де-
тей есть духовная родословная — это наша 
великая русская классическая литература.

Мы обращаемся к творческой и научной 
интеллигенции всей России, ко всему русско-
му народу, к братским народам Российской 
Федерации с солидарной просьбой и призы-
вом — защитить наше главное общее богат-
ство — Русское Слово.

Мы должны остаться верными клятве во-
енных лет Анны Ахматовой: «И мы сохраним 
тебя, русская речь...»

Мы обязаны продолжить миссию наше-
го национального гения А.С. Пушкина: «Слух 

обо мне пройдет по 
всей Руси великой. 
И назовет меня всяк 
сущий в ней язык — 
и гордый внук сла-
вян, и финн, и ныне 
дикой тунгус, и друг 
степей калмык».

Руки прочь от на-
ших святынь: вели-

кого, могучего Русского Языка и Русской 
Литературы!

Г.А. Зюганов, 
председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции 

КПРФ в Государственной Думе.

В.С. Никитин, 
первый заместитель председателя комитета 

Государственной Думы по делам СНГ и связям 
с соотечественниками, председатель 

Координационного Совета Всероссийского 
созидательного движения «Русский Лад».

О.Н. Смолин, 
первый заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы по образованию.

Л.Г. Баранова-Гонченко, 
сопредседатель Союза писателей России.

С.Н. Есин, 
писатель, профессор Литературного института 

имени Горького.

В.Н. Крупин, 
писатель,  

сопредседатель Союза писателей России.

Защитим русское классическое 
наследие в российских школах! 
Открытое письмо в защиту образования

«Придет ли времечко, —  
приди, приди желанное! Когда народ 
не Блюхера и не милорда глупого —  

Белинского и Гоголя с базара понесет» 
 

Николай Некрасов.
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31 января
Евгений Наумович Лозовицкий, член КПРФ, 

проживающий в Уссурийске. 

1 февраля
Виктор Никитович Дюжев, член КПРФ, про-

живающий в Арсеньеве;
Олег Геннадьевич Гордашников, член КПРФ, 

проживающий в Спасске-Дальнем; 
Юрий Николаевич Кондратьев, член КПРФ, 

проживающий в Спасске-Дальнем. 

2 февраля
Геннадий Иванович Яночка, член КПРФ, про-

живающий во Владивостоке. 

3 февраля
Сталина Петровна Кирюхина, член КПРФ, 

проживающая в Спасском районе.

4 февраля
Евгения Сергеевна Крупеня, член КПРФ, 

проживающая в с. Михайловка Михайловско-
го района;

Надежда Андреевна Данилова, член КПРФ, 
проживающая в с. Липовцы Октябрьского 
района. 

Комитет Примор-
ского краевого от-
деления КПРФ сер-
дечно поздравляет 
юбиляров и желает 
им крепкого здоро-
вья, счастья, неисся-
каемой веры в социа-
лизм, в лучшее буду-
щее нашей Родины!

Приморские легкоатлеты 
не блеснули наградами

Чемпионат и первенство Дальнего Восто-
ка по легкой атлетике среди юниоров и мо-
лодежи в помещении прошло с 25 по 27 
января в Хабаровске. Спортсмены выступа-
ли в трех возрастных категориях: до 20 лет, 
до 23 лет и от 23 и старше. Приморская 
команда, укомплектованная спортсменами 
в возрасте до 23 лет, уступила хабаровча-
нам. Приморцы заработали 270 очков, тог-
да как команда Хабаровского края — 304. 
«Золото» в личном зачете команде принесли 
Артур Михайленко (800 и 1500 метров), Та-
тьяна Колченкова (прыжки в высоту), Инна 
Грачева (60 метров с барьерами) и Мель-
ник Максим (многоборье).

Спортсмены старшей возрастной груп-
пы уверенно проиграли команде из Хаба-
ровска, завоевав 134 очка, тогда как побе-
дители набрали 319 очков. В этом возрас-
те отличились

Иван Зайцев, Денис Синявский, Станис-
лав Мироненко, Евгений Бушков, Александр 
Колосков и Оксана Чеченя.

Напомним, что по итогам региональ-
ного этапа была сформирована команда, 
которая отправилась на всероссийские 
соревнования.

Мотогонки на льду — что 
может быть актуальней 
для Владивостока

Второй этап первенства Владивостока 
по мотогонкам на льду прошел в воскресе-
нье на льду спортивного комплекса «Моло-
дежный». В этот раз участие в заездах при-
нял шестилетний мотогонщик Федор Кобе-
лев. По результатам соревнований все побе-
дители и призеры получили грамоты и меда-
ли от администрации Владивостока. В пла-
нах у организаторов, провести соревнова-
ния для картингистов и поклонников багги, 
сообщили в федерации картинга Приморья.

У взрослых ребят в классе «125 «кубов» 
шла очень острая борьба. Достойную побе-
ду в этом классе одержал юниор спидвейно-
го «Востока» Даниил Литвинов, участвовав-
ший также в заездах взрослых спортсме-
нов — в классе «500 кубометров».

Самый мощный класс — «500 «кубиков» 
— тоже не разочаровал болельщиков. Здесь 
проходила захватывающая дуэль между 
юниором спидвейного «Востока» Николаем 
Каминским и победителем первого этапа 
Антоном Манышевым.

Со старта вперед очень уверенно уходил 
Каминский, но далее по трассе Манышев 
догонял и обходил соперника. По окончанию 
соревнований прошла церемония награж-
дения победителей, на которой все призе-
ры получили грамоты и медали от админи-
страции Владивостока.

Болельщики вместе со спортсменами по-
лучили хороший заряд бодрости и позитив-
ного настроения.

Выиграли «Белую ладью»
Команда школы № 23 Владивостока, за-

воевала главный приз соревнований по 
шахматам «Белая ладья», продолжив по-
бедные традиции своей школы, заложен-
ные еще в прошлом веке. В состав коман-
ды вошли Александра Иванченко, Кирилл 
Хороших, Софья Юманова и Виктория Сер-
геева, сообщил заместитель президента 
шахматной федерации Владивостока Ан-
дрей Степанов.

Особенность состязаний в том, что все 
все члены команды должны учиться в одной 
школе. Команда должна состоять из четы-
рех учащихся не старше 14 лет, из которых 
минимум одна девочка. 

По материалам информагентств.

Спорт Отметили юбилеи
Поздравляем!

На поэтической волне

ЖКХ — живи, как хочешь...

Александр Чекурин

Степень 
важности

Проблема социальной несправедливости яв-
ляется следствием перехода от культа человека 
к культу денег, когда средство становится целью, 
а цель-средством. Эта агрессивная политика, на-
правленная против человека, идёт вразрез с мо-
ралью и нравственностью общества. Само осоз-
нание того, что ты всего лишь средство, которое 
кто-то использует в своих, часто неблаговидных, 
целях, как взрыв мозга разрушает основы миро-
понимания и неизбежно ведёт к ответному наси-
лию, цепной реакции протеста. Брошенная в пу-
чину безудержного, безоглядного потребитель-
ства, страна другим своим полюсом показыва-
ет крайнюю степень нищеты большинства граж-
дан, борющихся за самовыживание. Всё более 
размытой, неопределённой, зыбкой становит-
ся грань между жизнью и смертью. Зачем под-
держивать жизнь, если можно неплохо зарабо-
тать на смерти. Нам рубят голову, а мы умоляем, 
чтобы нам руки пришили. Мы говорим о духов-
ном как насущной потребности человека и тут 
же его, это духовное, умерщвляем стремлением 
к сытости, удовольствиям, комфортному благопо-
лучию. Что из них важнее, каждый решает сам 
и тем приговаривает себя к тому, что заслужил. 

* * *
Вокруг да около блуждая, 
По жизни призраком скользя, 
Следы последствий подчищая -
Причину устранить нельзя. 

* * * 
Подобно брошеной собаке,
Не зная, в чём её вина,
Россия мечется во мраке,
Не видя, что идёт война...

Президент поддер-
жал общественников 

в борьбе с произволом 
управляющих компаний.

В России вскоре появятся но-
вые общественные организа-
ции, которым делегируют право 
контроля над работой управляю-
щих компаний, тарифами и ка-
чеством услуг в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. Во-
прос можно считать практиче-
ски решенным — вчера инициа-
тива получила полную поддержку 
президента Владимира Путина.

Глава государства надеется, 
что полноценный народный кон-
троль будет способствовать по-
вышению открытости отрасли. 
В частности, актуальным оста-
ется перманентный рост комму-
нальных тарифов, что, впрочем, 
не приводит к качественным пе-
ременам в отрасли. А пока ЖКХ 
остается неэффективным и весь-
ма затратным.

Вчера на совещании по эко-
номическим вопросам, состо-
явшемся в Сочи, обсуждались 
пути улучшения ситуации в ЖКХ 
в разрезе выполнения майских 
указов президента. Владимир 
Путин был настроен решитель-
но. Он заявил, что в жилищно-
коммунальном комплексе нужно 
принимать системные решения, 
а не заниматься «латанием дыр». 
«Жилищно-коммунальная сфера 
должна стать современной, эф-
фективной отраслью, а не кор-
мушкой для монополистов и со-
мнительных «лавочек», — ска-
зал глава государства. По его 
словам, совершенствование 
и обновление отрасли является 
приоритетом для региональных 
и муниципальных властей, а ко-
нечные результаты — одним из 
основных критериев успешности 
работы региональных команд. 
«При этом подчеркну, что феде-
ральный уровень исполнитель-
ной власти, разумеется, не дол-
жен оставаться в стороне», — 
отметил Путин.

Он выразил убеждение, что 
для радикального решения про-
блем отрасли требуются не то-
чечные, сиюминутные решения, 
а долгосрочные системные меры, 
нацеленные на то, чтобы люди 
получали качественные комму-
нальные услуги по приемлемым 
и понятным ценам. «Мы все буб-
ним и бубним по поводу повы-
шения качества, а мало что ме-
няется», — констатировал пре-
зидент. И предложил несколько 
неожиданный способ достиже-
ния поставленных целей — опе-
реться на общественные органи-
зации, которые и помогут орга-
нам власти отслеживать выпол-
нение структурами ЖКХ своих 
обязательств, контролировать 
работу управляющих компаний, 
следить за коммунальными та-
рифами в регионах. Комплекс 
жилищно-коммунального хозяй-
ства должен находиться под пол-

ноценным гражданским контро-
лем. Нужно серьезно повысить 
публичную открытость отрасли, 
потребовал Путин.

Решительный настрой прези-
дента понятен. Государство мно-
гие годы занимается проблема-
ми ЖКХ, но желанных перемен 
не происходит. Отрасль работа-
ет с серьезными сбоями, рос-
сияне не в восторге от постоян-
ного роста коммунальных тари-
фов, низкого качества услуг, не-
надежности теплосетей, водо-
проводов и т.п. Бедственное по-
ложение коммунальных систем 
целых поселков становится оче-
видным зимой. Ни один отопи-
тельный сезон последние годы 
не проходит без серьезного ЧП. 
Например, в декабре прошлого 
года в Туве из-за аварии в ко-
тельной был разморожен посе-

лок Хову-Аксы — более 100 до-
мов, в которых живут 3 тыс. че-
ловек. Ликвидировать послед-
ствия этого ЧП не удается пол-
тора месяца.

«Качество услуг ЖКХ поднять 
выше существующего уровня 
без прихода частных инвестиций 
и частных управленцев невоз-
можно. Одним из инструментов 
здесь является государственно-
частное партнерство (ГЧП). Од-
нако полагать, что использова-
ние аббревиатуры ГЧП при реа-
лизации инвестиционного проек-
та в сфере ЖКХ автоматически 
распределяет риски между го-
сударством и инвестором долж-
ным образом, большое заблуж-
дение», — говорит председатель 
совета директоров ООО «Транс-
проект» Виталий Максимов. Экс-
перт располагает информаци-
ей, что полтора десятка проек-
тов в сфере ЖКХ, реализуемых 
на основе механизма ГЧП, стол-
кнулись с серьезными трудностя-
ми: нарушаются сроки соглаше-
ния, предпринимаются попыт-
ки (не всегда успешные) заме-
нить недобросовестного частно-
го партнера. «Основная причи-
на, на мой взгляд, в низком ка-

честве подготовки проекта «для 
продажи» со стороны государ-
ства, несбалансированное рас-
пределение рисков, огрехи дол-
госрочных соглашений», — пола-
гает Максимов.

В связи с этим глава правле-
ния EKF Group Евгений Ойстачер 
утверждает, что наводить поря-
док в ЖКХ надо с искоренения 
коррупции и с развития конку-
рентной среды. «Это единствен-
ный путь побороть низкое каче-
ство и высокие цены практиче-
ски в любой сфере. При условии 
что нет прямых государственных 
дотаций и субсидий — этой ме-
рой можно «залить» любой во-
прос. А борьба с коррупцией — 
уже политический вопрос. Кон-
куренция между партиями и кан-
дидатами, в том числе на муници-
пальном уровне. И независимые 

СМИ, и независи-
мый суд. Пока по-
следние будут за-
висимыми и пока 
не появится по-
литическая конку-
ренция — это бу-
дет дальнейшее 
пиление денег 
и единичные (слу-
чайные) замены 
проворовавших-
ся козлов отпуще-
ния», — подчер-
кнул Ойстачер.

А политолог 
Александра Жда-
новская — катего-
рический против-
ник коммерциали-
зации коммуналь-
ного хозяйства, ко-
торую фактически 
навязывают пра-

вила ВТО. По ее словам, само по-
нимание сферы ЖКХ не как об-
щественного блага, то есть суще-
ственно важной для населения 
отрасли, а как обычных услуг на 
рынке неправильно, потому что 
не покупать этот «товар» насе-
ление не может, а кроме того — 
это монополия. «Дальнейшее по-
вышение цен в ЖКХ, с учетом 
низкого уровня зарплат в России, 
приведет к росту бедности и ни-
щеты, а впоследствии, возмож-
но, и к социальному взрыву. Аль-
тернативой коммерциализации 
коммунального хозяйства, обо-
рачивающейся ростом цен, мо-
жет стать создание новой моде-
ли развития отрасли, первооче-
редной задачей которой станет 
предоставление качественных 
услуг и по доступным ценам, а 
не получение максимальной при-
были акционерами частных ком-
паний», — уверена Ждановская. 
Такая модель возможна при ус-
ловии возвращения предприятий 
ЖКХ в общественную собствен-
ность. А в дальнейшем следует 
доверить населению контроль 
над отраслью, согласна полито-
лог с Путиным. 

Игорь Наумов.

Власть не справилась:
ЖКХ — под народный контроль


